

TRABAJADORES

Año 66 de la Revolución
Edición única. Cierre 6:30 p.m.

ÓRGANO DE LA CENTRAL DE TRABAJADORES DE CUBA

Precio 1.00 peso | ISSN-0864-0432
Año LIV No. 6



|05

| Día del Trabajador del Comercio, la Gastronomía y los Servicios

Mucho se puede en la localidad



|03

Usar la palabra, pero usarla bien



|06

Un cuarto de siglo de La voz del patrimonio

Ejército de batas blancas, compromiso renovado



Segunda Conferencia Nacional del Sindicato de Trabajadores de ese sector

- Reafirmó la confianza en el personal de la medicina y de la ciencia para superar los obstáculos y limitaciones que enfrentan y mantener indicadores de salud decorosos
- Conjunción de historia, experiencia y juventud en el desempeño de médicos, tecnólogos, técnicos e investigadores
- Enaltecen pensamiento de Fidel en la concepción del programa de salud cubano
- Llamam a eliminar formalismo en el trabajo sindical
- Eligen el Comité Nacional y el Secretariado del sindicato y ratifican al doctor Santiago Badía González como secretario general

| foto: Heriberto González Brito

| Página 4



Proceso orgánico en marcha

Ya está en marcha en el país el 22 Congreso de la CTC con seminarios de capacitación a los dirigentes sindicales para dotarlos de las principales orientaciones con el fin de asegurar el éxito del conclave.

El secretario general de la CTC, Ulises Guilarte De Nacimiento, enfatizó recientemente en la necesidad de derrotar la inercia y la improvisación en este proceso que debe caracterizarse por la iniciativa creadora, lo cual debe demostrarse en las bases, en los colectivos laborales que son los principales escenarios de la magna reunión.

Y como bien se ha señalado este no es solamente el congreso de la CTC ni de su movimiento sindical, sino de todos los trabajadores cubanos porque representa tanto a los afiliados como a los que no lo son.

Este concepto se basa en el pensamiento del Capitán de la Clase Obrera, Lázaro Peña, quien subrayó que el sindicato no podía limitarse a trabajar con los más conscientes y sacrificados, sino tenía que llegar a todos, porque la construcción del socialismo necesita del 100 % de los trabajadores.

El análisis del texto de la Convocatoria en cada centro y la realización de las asambleas de discusión del plan de la economía y el presupuesto forman parte de ese ejercicio de reflexión y debate profundo, crítico y propositivo que promueve la organización. En la medida que logre encauzar los análisis en esta dirección se consolidará el liderazgo sindical y elevará la efectividad de su movilización para el impulso de los programas de desarrollo en cada lugar.

| Redacción Nacional

| Che

Con estrellas de la guerra y del trabajo

| Alina Martínez Triay

El hecho fue narrado por Luis Buch Rodríguez, quien fuera secretario del Consejo de Ministros en aquel año de 1959. Era el 7 de febrero cuando fue aprobada la Ley Fundamental, basada esencialmente en la Constitución de 1940.

El artículo 12 de la Ley referido a la ciudadanía quedó redactado de la forma siguiente: “Serán también cubanos por nacimiento los extranjeros que hubieran servido a la lucha contra la tiranía derrocada el 31 de diciembre de 1958 en las filas del Ejército Rebelde durante dos años o más y hubieran ostentado el grado de Comandante durante un año por lo menos, siempre que acrediten esas condiciones en la forma que la ley disponga”. El texto retrataba a Ernesto Che Guevara.

Aprobado el artículo, Buch abandonó el salón de sesiones para dar instrucciones de localizar al Che y citarlo con urgencia a Palacio. Cuando este se presentó le informó el motivo de la citación: el Consejo de Ministros había acordado concederle la condición de cubano por nacimiento por los méritos excepcionales demostrados durante la Guerra de Liberación.

El Che, sin inmutarse, estimó inmerecido el acuerdo y expresó que solo había luchado en Cuba como lo hubiera hecho en cualquier otra parte del mundo por la libertad de un pueblo.

Buch supuso que por modestia no podía aceptar ese mérito y le dijo que un honor de tal magnitud no podía rehusarse pues sería un desaire al pueblo de Cuba y al Gobierno Revolucionario. Entonces el Che, emocionado, lo abrazó.

Acto seguido ambos pasaron al salón donde el Consejo todavía estaba reunido. Los ministros y el propio presidente lo felicitaron. Uno de los presentes le pidió que pronunciara algunas palabras, pero no accedió, así era de modesto y sencillo el Guerrillero Heroico.



Tripuló durante una quincena una combinada cañera para demostrar con su ejemplo personal la necesidad e importancia de introducir la mecanización en la zafra. | foto: Archivo de Trabajadores

Cubano, ministro, trabajador

Ese reconocimiento a solo un mes del triunfo fue enriquecido por el propio Che durante los años en que participó en Cuba en la construcción de la sociedad nueva. Fue capaz de convertir en realidad ese hermoso pensamiento del Apóstol cuando expresó “el que llevó las estrellas de la guerra no es general de veras hasta que con sus propias manos no se ponga en el hombro las estrellas del trabajo”.

Trabajador infatigable, en los años que estuvo al servicio de nuestra patria no conoció un solo día de descanso, así sintetizó Fidel su actitud. Porque aquel argentino que se ganó el derecho de ser cubano siempre estuvo dispuesto a asumir con la mayor entrega cualquier misión que le asignara la Revolución, como la presidencia del Banco Nacional, la conducción del Ministerio de Industrias, y su labor para estrechar las relaciones internacionales de su segunda patria.

Además mantuvo un vínculo estrecho y permanente con los trabajadores y compartió con ellos en disímiles sectores a través de las convocatorias del Batallón Rojo de Trabajo Voluntario que él encabezó.

Vale recordar lo ocurrido el 14 de marzo de 1964 cuando se efectuó la entrega de estímulos morales en el Ministerio de Industrias a quienes por su entusiasmo y dedicación al trabajo eran ejemplos para toda la sociedad. En esa ocasión al Che lo sorprendieron con un anuncio inesperado: Pedro Pérez Vega, Héroe Nacional del Trabajo, le hizo entrega de un diploma como trabajador vanguardia.

Durante la tercera zafra del pueblo en 1963, en los centrales de la actual provincia de Ciego de Ávila, muchos lo vieron sucio, bañado en sudor, acosado por el asma en medio del polvillo de la caña contra la cual batallaba a bordo de una combinada cañera. La tripuló durante una quincena para demostrar con su ejemplo personal la necesidad e importancia de introducir la mecanización en la zafra, labor a la que dedicó 10, 12 y hasta 14 horas por días.

Esa última constituyó la jornada más larga de trabajo voluntario realizada por el Che en nuestra patria. Concluida la quincena acumuló 137 mil 740 arrobas de caña cortadas con un promedio diario de 11 mil 478 y con el 286,9 % de cumplimiento de la norma de 4 mil arrobas diarias.

Cuentan que en ocasiones se le detenía la máquina por alguna rotura, y ante esta dificultad le comentaba al normador que le acompañaba para controlar el tiempo que demoraba en cada jornada. “Hoy ni el desayuno nos ganamos”. Y redoblaban el esfuerzo.

Como un comprometido hijo de esta tierra se comportó el Che durante esos años y a las estrellas que se ganó en la guerra, como señaló el Maestro, le sumó otras mucho más perdurables: las del trabajo.

Buzón abierto

A cargo de Arsenio Rodríguez
| buzon@trabajadores.cu

Pagan salarios atrasados

Camilo Aguirre Sardiñas, director general de la Empresa de Seguridad y Protección (Espcons) da respuesta a crítica formulada por el trabajador Luis E. Oliva Alarcón, especialista C de Recursos Humanos de la UEB de Granma, la que fue tramitada por nuestra sección.

En ella se planteaba “el descontento por atrasos de salarios a los trabajadores, debido a impagos por parte de algunas entidades de la Empresa de Construcción y Montaje de Granma, a las cuales se les brinda el servicio de seguridad y protección.”

“Este impago por parte del cliente antes mencionado trajo como consecuencia que el saldo contable que tenía la UEB en el Banco para ejecutar el pago por concepto de salario a los trabajadores era insuficiente. Hasta el cierre de noviembre ascendía el monto de varios meses atrasados a un millón 528 mil 159,74.

“En Espcons tomamos las siguientes acciones para revertir esta situación:

-Demanda ante el tribunal a los clientes morosos, como está establecido en el Decreto 310

Contratación Económica y en la Ley 141 de Procesos, por violación de las cláusulas de pago en el Contrato de servicio de seguridad y protección.

-Se indicó que se cumpliera con el cierre del contrato por impago de los clientes morosos.

-Se determinó por parte del consejo de dirección y la comisión de cuadros de la Espcons la sustitución del director de la UEB.

“Como resultados de las indicaciones dadas se demandaron a tres clientes morosos: Empresa de Prefabricado y Premezclado, Industria de Materiales de la Construcción y la UEB Desmonte y Construcción Gelma, así como se cerraron dos contratos de servicio de seguridad y protección con los clientes Desmonte y Construcción Gelma y de la Industria de Materiales de la Construcción. Además se efectuó el pago de todos los meses a los trabajadores, incluyendo las vacaciones”.

Nota: Esta sección tramitó la queja recibida el 4 de diciembre del 2023 y el 19 de enero del 2024 recibimos la respuesta que hoy publicamos.

Una reclamación sin lugar

De la oficina de Yamila Peña Ojeda, Fiscal General de la República, respondieron lo siguiente al trabajador Andrés Luis López Barrero, quien reclamaba no estar de acuerdo con su traslado a otra plaza en la unidad provincial de base Lápiz Trazzo, en Manzanillo, Granma.

“En el Departamento de Atención a la Ciudadanía de la Fiscalía Provincial de Granma se acudió la reclamación no. 43 de 2023 para la investigación de estos hechos, a partir de la cual se conoció que mediante la Resolución no. 92/2023 de la directora general de la Empresa de Medios de Enseñanzas del Grupo Empresarial del Mined se le notificó a Andrés Luis la señalada medida disciplinaria.

“Al amparo del artículo 149 inciso e), en relación al 150 inciso b) de la norma laboral invocada, el que en fecha 2 de junio de 2023 presentó reclamación ante el órgano de justicia laboral (OJL) de dicha entidad, el que a pesar de haber celebrado la comparecencia pública el 2 de agosto de 2023, no le había dado respuesta al trabajador, violando lo establecido en el artículo 203 del Decreto no 326/2014 Reglamento del Código de Trabajo, ante lo cual la Fiscalía procedió a darle cuenta a la Dirección Municipal de Trabajo y Seguridad Social.



“No obstante, en virtud de la tramitación de este asunto y el accionar de la Fiscalía el 21 de noviembre de 2023, el órgano de justicia laboral le notifica a Andrés Luis el Acuerdo no. 1/23 a través del cual declara **Sin Lugar** su reclamación y ante dicho pronunciamiento, el Fiscal le orienta en la respuesta ofrecida:

“Que en caso de desacuerdo podía establecer demanda ante el Tribunal Municipal de Manzanillo.

“También se le explicó que no le correspondía a la Fiscalía determinar sobre la procedencia o no de la aplicación de la cuestionada medida, que esa evaluación solo le corresponde realizarla al OJL y al Tribunal, que son por ley los órganos solucionadores de los conflictos laborales. El promovente manifestó su conformidad con la respuesta ofrecida”.



| Joel García

Alimentar el corazón de Cuba

Cada persona es un mundo. Cada familia tiene sus propias características. Cada sociedad acumula rasgos distintivos. Y cada país es la sumatoria de personas, familia y sociedad. No pensar desde lo individual es imposible, pero olvidar el pensamiento nacional o colectivo es tan o más peligroso que una bomba de tiempo sobre nuestras manos. ¿Somos conscientes de eso hoy?

No descubrimos la quinta esencia si decimos, con preocupación y hasta cierta nostalgia, que la carestía de la vida en Cuba, las medidas económicas que aprietan bolsillo y almas, la porfía y real emigración de nuestros hijos o hermanos, y hasta el propio sentido de supervivencia y resistencia que se impone en muchos hogares para comer, atender una enfermedad o comprar un par de zapatos ha acentuado el sentido de pensar en mí, “en los míos”, dirían muchos, y “los otros que resuelvan como puedan”.

Desde el 1.º de enero de 1959 la Revolución sembró y cumplió la idea de disminuir brechas de desigualdades sociales a partir de las oportunidades educacionales y culturales. Diría un poeta: “Cuando éramos más iguales, éramos más felices”. Pero la realidad del 2024 nos rasga la piel, por más conceptos de vulnerabilidad y subvención a personas que intenta explicar y atender el Gobierno.

Han aparecido fenómenos que muchos nunca vimos, como vagabundos durmiendo en las calles, niños pidiendo dinero (a veces mandado por sus padres), y lo peor, un individualismo y egoísmo que olvida aquel poquito de sal que dábamos al vecino cuando se quedó corto en el mes; o ese vaso de agua que nos pedía alguien sediento cuando trabajaba en labores cerca de nuestra casa. Quedan las lógicas excepciones de algo que era habitual en nuestro país y nos hacía mejores personas, más familiares y una sociedad envidiable.

No será con campañas, exhortaciones y menos con discursos, que podremos devolver ese pensar más en nosotros (no en plural de modestia, sino en plural de verdad) y menos en lo per-



sonal. Solo una sacudida colectiva de valores, la recuperación económica real y no en proyectos, la efectiva gestión de jefes, cuadros y funcionarios, y un estremecimiento de amor verdadero por el problema del otro puede comenzar a revertir lo que describimos.

Una vez más recuerdo a mis abuelos: “Hay que dar no para recibir nada a cambio, sino porque el corazón se alimenta también de eso”. Y tenían razón. Cuba necesita alimentar su corazón.



| Daniel Martínez

Entre el decir, el silencio y actuar

Me es difícil adjetivar esta situación si pretendo no ser hiriente con algunos. Me sucede a diario y eso no es bueno. Se te queda atorada en la garganta y en la mente una sensación punzante que te acompaña y no logras desterrar. Más si lacera la carne de los tuyos.

Con este nivel de inflación y subidas galopantes de precios, ¿cómo proteges a los jubilados?

Sí, ya sé, saltarán algunos que dirán que existen mecanismos legales que resguardan a los más desfavorecidos y algunas cosas

más a las que se tienen derecho de acción y respuesta.

Es cierto, tienen ciertas dosis de razón, pero con los pies en la tierra y la mano en el corazón le digo que la historia va más allá.

Tengo dos jubilados en la familia y mes tras mes tienen que hacer más que malabares económicos para salir adelante (les apoyamos en casa). Laboraron toda una vida y esperaron que su retiro les diera al menos para no preocuparse por lo elemental en materia de supervivencia alimentaria. Lastimosamente no es así.

Me temo que lo anteriormente expuesto pudiera acercar a más de un lector, que padece esta situación en su entorno familiar o social. Mi propósito no es visitar

los malos ratos que viven miles de jubilados y pensionados en la actualidad, pues solo ellos, desde su soledad o acompañados por familiares o amigos, son los esforzados protagonistas de una cotidianidad aplastante.

Tener una mirada más terrenal y apegada a la realidad que viven permitirá a quienes tienen poder de decisión mejorarles su bienestar. No soy un experto en sociología y mis tímidos conocimientos de economía se limitan al tenso contexto que vivo.

Solo alzo mi voz para recordar algo vivo y que goza de “buena salud”. Existe un mal que hace un tiempo pervive entre nosotros devorando algunas virtudes de nuestra humanidad.



Un buen puñado de imágenes diarias ilustran lo anterior y taldran el cerebro de quienes las apreciamos con la voluntad de superarlas. Desterrarlas para siempre está entre el decir, sepultar el silencio y ¡actuar!



| Alina Martínez Triay

Rompamos lanzas por el idioma

“Vendo Cardosa”. Fue el letrero que me salió al paso cuando caminaba por una calle del Cerro capitalino. Demoré unos instantes en asimilar de qué se trataba la oferta y si bien me gusta la caldosa no me resultó confiable por la pésima ortografía del vendedor.

Cada vez es más frecuente encontrar en la tablilla de cualquier agromercado, donde se enumeran los productos a la venta, que a las habichuelas se les pierda la h inicial, la yuca esté escrita con ll o el arroz termine con s. Se ha hecho famoso el insólito anuncio a los consumidores de que vino por la libreta “el picadillo de niño”.

Son algunas barrabasadas que nos asaltan en la vía pública, sin que exista ninguna autoridad regulatoria que ordene su retiro o imponga una multa acompañada de la exigencia de enmendarlas.

La mala ortografía se ha ido generalizando; sin embargo, no coincido con que resolver esto sea solo una tarea del sistema de educación, aunque le toca en gran medida. La familia en el caso de los menores tiene

también su cuota de responsabilidad. Es una cuestión de respeto a sí mismo. Un estudiante de Medicina con mala ortografía durante su etapa de formación académica no puede llegar a médico con esa deficiencia, porque empaña su prestigio profesional. Y ni qué decir de un futuro maestro. No basta con saberse las reglas ortográficas, la mejor manera de escribir bien es leyendo mucho, y eso, desafortunadamente, no abunda en estos tiempos.

Las faltas de ortografía se manifiestan con fuerza en las redes sociales, donde además se deforma el idioma con el uso de abreviaturas, mal justificadas con los argumentos de la síntesis y la inmediatez. ¿Qué garantiza que el uso continuado de esta forma de comunicación no dañe la escritura en otros ámbitos?

En los últimos años algunos negocios privados se han identificado con nombres en inglés, a menudo mal escritos o con una combinación forzada y absurda de los dos idiomas, lo que se convierte en un esnobismo que denota igualmente falta de instrucción.

A todo lo anterior habría que agregar el maltrato que se hace de la lengua española en los medios de comunicación, por ignorancia o descuido, y la pobreza en el uso del



lenguaje a la hora de redactar, que evidencia escasez intelectual y en la cual influyen los fenómenos antes mencionados.

Los expertos han calificado a la lengua española como un marcador de la identidad cultural cubana y aseguran que dominar el idioma nativo es imprescindible para la posesión de una conciencia y cultura autóctonas. Seamos entonces sus más celosos veladores.

| 2^{da} Conferencia del Sindicato Nacional de la Salud

Más amor al paciente y al trabajo sindical

Perla González
fotos: Heriberto González Brito

DURANTE DOS intensas jornadas, los delegados e invitados a la Segunda Conferencia Nacional del Sindicato de Trabajadores de la Salud (SNTS) lograron cuestionar, sintetizar y debatir los resultados de la labor sindical y de la salud pública en los últimos cinco años, y definir retos y proyecciones para la nueva etapa de trabajo.

Discutieron a partir de tres momentos: los informes de la gestión económica financiera del SNTS, el informe central y las rendiciones de cuenta de José Ángel Portal Miranda, ministro del sector, y Eduardo Martínez, presidente de BioCubaFarma (nombrado Ministro de Ciencia, Tecnología y Medio Ambiente).

Ulises Guilarte De Nacimiento, miembro del Buró Político y secretario general de la Central de Trabajadores de Cuba (CTC), explicó la necesidad de que los dirigentes sindicales se capaciten en términos económicos para que entiendan el esfuerzo del país con vistas a sostener el sistema y aplicar un aumento de salario en condiciones difíciles, lo que conllevó a un incremento del déficit fiscal, pero que era preciso hacer.

Instó a aprovechar las bondades del Código de Trabajo que, por ejemplo, reconoce el pluriempleo, con una matriz amplia de aplicaciones, cuando no se haga en el fondo de tiempo de su actividad laboral, que contribuiría a más salario. Sugirió retomar la información y promoción del costo de la medicina, que aunque se ofrece de forma gratuita a la población, implica considerables gastos al país.

El comandante del Ejército Rebelde José Ramón Machado Ventura, al intervenir en la sesión de clausura, reconoció “el salto que dio la salud pública y la atención a la salud del ser humano después del triunfo de la Revolución, lo cual no existe todavía en ningún lugar del mundo. Siempre hemos venido de menos a más, desde cuando no había médicos ni enfermeras ni técnicos, mucho menos en el campo, y hemos ido creciendo”.

Precisó que el avance no es solo cuantitativo, sino también cualitativo; y podemos atravesar estos momentos de dificultad con el material humano del sector porque la mayoría reúne las condiciones.

Sobre lo que fue y lo que es nuestra salud pública contó Pura Avilés, Heroína del Trabajo de la República de Cuba, mientras Aldo Sisto Díaz, igualmente Héroe del Trabajo, refirió su larga experiencia como dirigente sindical; y Marta Ayala, miembro del Buró Político y otra Heroína del Trabajo del sector, habló de los resultados de la biotec-



El Secretariado del Comité Nacional del SNTS lo integran Chavely Villavicencio Galván, Evelina Torres Acosta, Marilín Pérez de la Cruz, Irisbel Pérez Ojeda, Dailyn Sordo Peláez, José Alejandro López Vicente, Caridad Margarita García Peña, Yarisleidy Casero Vistel, Yoiledys de la Caridad Torres Rodríguez, Reidier Rodríguez Pérez de Alejo, Yaritza Marchena García, Karianna Pérez Rodríguez y Santiago Badía González.

nología y la producción de vacunas anticovid.

A partir de la intervención de un delegado sobre el ingreso domiciliario como alternativa, Machado Ventura indicó: “Quizás es contradictorio el momento, por las limitaciones que tenemos, pero es un bien para la estructura de salud, la familia y los enfermos”.

La primera intervención de la conferencia la realizó Norys Moreno, secretaria general del buró especial en Ciencias Médicas de Villa Clara, quien llamó a eliminar el formalismo en el funcionamiento sindical y a aplicar creatividad a cada tarea, sobre todo en la realización de las asambleas de afiliados. Enfatizó en el trabajo y la incorporación de los jóvenes a las direcciones sindicales, la necesidad de su capacitación y de las relaciones con los trabajadores.

Otra dirigente de larga data aseguró que falta amor en el trabajo sindical. Instó a ser amorosos en el vínculo con los pacientes y a lograr la motivación de los colectivos; además, expusieron los problemas que causa la falta de insumos y llamaron a estimular a los innovadores en las soluciones de los problemas, como se citaron ejemplos en el área de estomatología en Santiago de Cuba.

A propósito, la secretaria general de la sección sindical del policlínico de Imías en Guantánamo aseguró que, en medio de esas condiciones, allí no fallece ni un niño ni una persona adulta por falta de atención médica.

El doctor Santiago Badía, secretario general del Sindicato de la Salud, destacó algunos logros del sistema nacional, entre estos el índice de mortalidad infantil alcanzado en el 2023, que cerró en 7,1 por cada mil nacidos vivos, inferior al del año precedente.

Se refirió a la aplicación de medidas que fortalecen los servicios de salud y el sistema empresarial, y la consolidación de los programas de colaboración, en los cuales se insertan actualmente más de 22 mil colaboradores en 53 países.



Amor, cariño y persuasión, la premisa de Deisy Cajigal Pereira, una líder sindical santiaguera.

El informe evidenció los resultados del Grupo Empresarial BioCubaFarma, que aglutina esencialmente el desarrollo de la ciencia y la innovación en el sector con importantes contribuciones, como las vacunas anticovid y otros fármacos.

Ambos coincidieron en que el 2024 será un año de grandes retos, pero se abrirán caminos para lograr el mayor aprovechamiento de los recursos disponibles en aras de la calidad de los servicios, y los científicos siguen buscando mejores y novedosos productos y tecnologías para alcanzar eficacia.

Precisas y claras fueron las intervenciones, durante las dos jornadas, de Isdalis Rodríguez Rodríguez, miembro del Comité Central y segunda secretaria de la CTC, en sus cuestionamientos, aclaraciones y elogios a la labor de un sindicato que en solo un año transitó con éxito el proceso de la Conferencia Nacional: “Funcionar es hacer”, aseveró.

La Segunda Secretaria retomó el tema del funcionamiento y aseguró que los dirigentes tienen las vías para la capacitación, pero que corresponde a los cuadros prepararlos para asumir las tareas y enseñarles el cómo hacerlas.

“Lo más importante del trabajo sindical es la base; los sindicatos son los trabajadores y se materializa cuando nos reunimos en la asamblea de afiliados”, por lo que llamó a fortalecer los burós sindicales, porque en estos se encuentra la cantera para formar cuadros. Dijo que el sindicato en el socialismo tiene dos misiones: organizar a los trabajadores y representarlos.

Al concluir la conferencia, Jorge Luis Broche Lorenzo, miembro del Secretariado del Comité Central, recordó las enseñanzas del Comandante en Jefe Fidel Castro Ruz, que dedicó al sector incontables horas de desvelo y con ello no solo logró una notable mejoría de los indicadores de salud, sino beneficiar a millones de ciudadanos de numerosas naciones.

También se refirió a los efectos del bloqueo, a pesar de lo cual Cuba es el único país con una densidad de nueve médicos por cada mil habitantes, una condición realmente admirable.

En la sesión final fue presentado el nuevo Comité Nacional y el Secretariado del SNTS, al frente del cual se ratificó al doctor Santiago Badía González.



Más de 15 años en la cúspide

El Comercio, la Gastronomía y los Servicios en Villa Clara obtiene por más de década y media la cima de la emulación de este sector en el país



| foto: De la autora

| Lourdes Rey Veitía

Al llegar al municipio villaclareño de Encrucijada, en su pequeño, pero cuidado centro comercial, usted se encuentra con una mujer que le sonríe y le invita a entrar a su tienda, el Mercado Industrial La Elegante. Es Belkis Morales, sus frases embullan a comprar: “El color de esta pieza es precioso, llévela, no va a arrepentirse”. La segunda María Alfonso al proponerte: “Puede pagar por QR si lo prefiere”. Ambas llevan más de tres decenios en el sector del comercio y afirman estar orgullosas de lo que hacen.

Presidiendo toda esa área comercial se encuentra el complejo gastronómico recreativo Sabor Criollo. El olor a carbón mezclado con las esencias de los condimentos advierte que se está en un lugar exclusivo. El complejo agrupa un restaurante de lujo, un bar y una discoteca. En la acera del frente, Yuniel Morante Rodríguez espera a sus clientes en el restaurante italiano La Delicia, en efecto las ofertas hacen honor al nombre. Hasta aquí acuden para almorzar estudiantes y trabajadores de centros cercanos.

En todos estos colectivos laborales del Sindicato Nacional de los Trabajadores del Comercio, la Gastronomía y los Servicios (SNTCCGS) sobresalen el trato amable y la atención esmerada.

El empuje de María del Rosario y su equipo

María del Rosario Rodríguez Valdés, directora general de la empresa municipal de Comercio, Gastronomía y los Servicios en Encrucijada, es una mujer que sabe convertir las ideas en realidad. Lleva más de cuatro décadas en el sector, acumuló experiencia suficiente en otros períodos como para reconocer que en el proyecto de desarrollo local para la producción de soya que emprendió un productor del territorio, existía una posibilidad de encadenamiento.

“Siempre consideré que debía aprovecharse esta oportunidad para elaborar yogur de soya”, enfatizó orgullosa de estar produciendo diariamente 50 litros, aunque de manera artesanal. Y junto al colectivo sigue soñando porque la aspiración es mejorar la tecnología y crecer para cubrir las necesidades desde 7 a 13 años”.

Según aseguraron Dianela Iglesias Abreu y José Ramón García, del centro de elaboración, el proceso no es fácil. “Hay que establecer un ciclo que no puede violarse: escoger el grano, fermentarlo por 24 horas, batirlo, colarlo, hervirlo, dejarlo en reposo y más tarde introducirle la muestra de yogur natural”.

Muchas ideas que apuntan hacia un despegue en el sector han surgido de los foros de ciencia, técnica e innovación y de los criterios expuestos

por los trabajadores en las asambleas del plan y el presupuesto. Así se elaboran dulces con guarapo ante la falta de azúcar, se estableció otro encadenamiento productivo con la Empresa de Granos Emilio Córdova para utilizar harina de arroz.

Más de década y media

La constancia y la creatividad son las pautas que marcan el éxito del sector del comercio, la gastronomía y los servicios de Villa Clara.

Digna Morales Molina, directora del Grupo Empresarial Provincial y Heroína del Trabajo de la República de Cuba, puntualizó que se encuentra en proyecto establecer restaurantes de lujo en cada municipio, preparar al personal administrativo y a los trabajadores para brindar este servicio, mencionó que se avanza en la reparación de bodegas y mercados, entre otras unidades, y en la inauguración de la primera casita infantil del país para madres trabajadoras del sector.

Declaraciones del secretario general del sindicato

La jornada por el día del trabajador del sector del comercio, la gastronomía y los servicios se ha caracterizado por el reconocimiento a colectivos laborales que han emprendido una labor destacada en las circunstancias económicas actuales, la estimulación a trabajadores con la Distinción Fernando Chenard Piña, encuentros con cincuentenarios; así como con Héroe y Heroínas del Trabajo, entre otras muchas actividades”, declaró Yulián León Rondón, secretario general del Sindicato Nacional de Trabajadores del Comercio, la Gastronomía y los Servicios en el país.

Consideró, entre las tareas más importantes de la organización, la necesidad de impulsar el desarrollo local, los encadenamientos productivos con los diferentes actores económicos, lograr un comercio moderno, eficiente y atractivo en el que prime el buen trato y la calidad en el servicio.

| Zafra azucarera

El abrazo del campo y de la industria

| Jorge Pérez Cruz

Los trabajadores del sector azucarero de Las Tunas no renuncian al plan de producción planificado para la actual contienda, ascendente a más de 61 mil 500 toneladas de crudo.

Ese compromiso, el mayor asignado a una provincia del país, motiva a los colectivos que laboran ya en varios de los frentes de corte con que cuenta la Empresa Agroindustrial Azucarera (EAA) Antonio Guiteras. La industria del mismo nombre, localizada en el poblado de Delicias, municipio de Puerto Padre, es también escenario de grandes esfuerzos para corregir constantes roturas y resarcir los atrasos acumulados.

En los campos...

Michel Marrero Tamayo, director de caña en la empresa citada, lleva a punta de lápiz cada detalle sobre la materia prima disponible. El directivo detalló que la EAA tiene un estimado para esta contienda de 729 mil 129 toneladas de la gramínea, de las cuales tributarán una parte a la EAA Majibacoa y destinarán otras a las producciones de azúcar y a la obtención de meladura.

En estas primeras jornadas enfrentan las consecuencias de intensas lluvias en los cinco últimos meses del 2023 y los primeros días de enero. Las precipitaciones retrasaron la madurez de las cañas y provocaron un fuerte deterioro de los caminos, lo que limitó la apertura de varios frentes o posiciones de corte de forma simultánea.

La UBPC Velasco 20

En el Frente Uno, ubicado en esa UBPC, sus colectivos buscan borrar el sabor amargo de la anterior contienda y cosechar las 3 mil 500 toneladas de caña comprometidas con el ingenio.

Yurixander González López, el jefe de lote número 12 de esa unidad, dijo que el pasado año se quedó mucha caña por cortar, debido a problemas con los combustibles, una parada

larga del central y el incendio en uno de los campos que no pudieron cosechar.

Otros protagonistas

El operador de combinada Pablo Daniel Mora Remedio elogió la manera en que los equipos humanizan el trabajo, pero lamentó que los actuales rendimientos cañeros y las malezas en muchos campos atenten contra su aprovechamiento óptimo y los índices de consumo por tonelada de caña cortada.

El joven Yosbani Sánchez Velázquez, de solo 26 años de edad, siente regocijo al compartir con su papá Deiby, en turnos alternos, el manejo de la misma cosechadora y la condición de operador millonario, “un premio que se alcanza —aseguró— aprovechando al máximo la jornada de trabajo”.

Las materias extrañas

En la comunidad La Horqueta funciona un centro de recepción y limpieza que contribuye a mejorar la calidad de la materia prima. Geobany García Martínez, el administrador, confirmó que casi todo el tiro de esta zona pasa por la instalación que estaba procesando casi las mil 360 toneladas de la norma.

El centro, fundado en 1993 y con la misma tecnología, está en buen estado, lo que garantiza eficiencia al eliminar la mayor parte de las materias extrañas que en estos tiempos abundan en los bultos que recibimos, señaló García Martínez.

En la industria...

El ingeniero industrial Juan Carlos Molina Diéguez, administrador del central Antonio Guiteras, consideró que, al margen de las carencias materiales, las reparaciones se hicieron con calidad.

“Los recursos asignados permitieron —resaltó— intervenir equipos tecnológicos, fundamentalmente en el área de generación de vapor, e introducir las mejoras en la planta de tratamiento de agua y el área de fabricación”.



La recolección de cada trozo de caña es prioridad en el centro de recepción y limpieza La Horqueta. | foto: Del autor



| Habana Radio

Espléndida, variada, inclusiva y culta

| Jorge Rivas Rodríguez

En sus célebres Escenas mexicanas, publicadas en 1875 en la Revista Universal, de ese país centroamericano, el Héroe Nacional de Cuba, José Martí, sentenció: “Toca a la prensa encaminar, explicar, enseñar, guiar, dirigir...”, bajo esas premisas del Maestro, hace 25 años surgió la emisora Habana Radio, La voz del patrimonio cubano.

Fundada en homenaje al Apóstol en ocasión del aniversario 146 de su nacimiento, con una limitada potencia de 20 watt esta planta surgió por la capacidad previsor de doctor Eusebio Leal Spengler, Historiador de la Ciudad de La Habana, de crear un medio de comunicación para los habitantes de la parte más antigua de la capital, con el afán de establecer nexos comunicativos entre los hombres y mujeres inmersos de una forma o de otra en la reconstrucción integral del Centro Histórico de La Habana Vieja, con las comunidades de allí, en momentos en que aquella colosal obra quijotesca emprendida por él alcanzaba extraordinaria resonancia como uno de los proyectos más ambiciosos de la cultura cubana.

Transcurrido un cuarto de siglo, Habana Radio se ha convertido en una de las estaciones más sintonizadas y respetadas a nivel nacional, con una amplia programación que abarca las 24 horas del día y especialmente dirigida a promover y reconocer también los valores patrimoniales de las demás villas fundacionales de Cuba: Baracoa, Santiago de Cuba, Bayamo, Sancti Spiritus, Remedios, Camagüey y Trinidad, además en otras ciudades como Cienfuegos. Asimismo, se reportan seguidores en diferentes latitudes del mundo, a lo que se suma la actualización informativa reflejada en sus páginas web.

Habana Radio, había dicho Leal Spengler “une actualmente a las ciudades patrimoniales, haciéndolas copartícipes de la experiencia de la restauración, y aprendiendo nosotros lo que ellos han sido capaces de hacer en distintos lugares, cada uno con sus señas de identidad, con sus características”. Fiel a los preceptos y anhelos del respetado intelectual, espléndida, variada, inclusiva y culta, sus ondas salen al éter para toda la nación desde la Lonja del Comercio, en la Plaza de San Francisco de Asís, por los 106.9 FM.

El éxito de este extraordinario proyecto radial sin duda responde a la labor de un equipo de calificados profesionales que no sobrepasa las tres decenas, bajo una exigente y acertada dirección, desde su creación, a cargo de una de las más respetadas voces del periodismo y la crítica insulares, Magda Resik Aguirre, también directora, conductora y guionista de diferentes espacios televisivos y radiales, y Premio de Periodismo Cultural José Anto-



| Magda Resik y Eusebio Leal. | foto: Cortesía de Habana Radio

nio Fernández de Castro 2012, por la obra de toda una vida; quien asimismo fue electa como vicepresidente de la Unión de Escritores y Artistas de Cuba.

Resik fue una de las figuras más reconocidas por Eusebio Leal entre su equipo de trabajo, por su activo y amoroso desempeño, y por las luces y creatividad que ella aportó al arduo batallar del también insigne político, ensayista e investigador por rescatar la riqueza histórica y cultural de La Habana Vieja, gestión en la que la prolífica creadora ha hecho valiosas contribuciones a la orientación estética y no solo a los que habitan en esa zona, sino en el resto de las ciudades patrimoniales que reciben sus múltiples enseñanzas a través de su emisora y de otros medios, así como en la radio y la televisión, en algunos de los cuales asimismo incursiona sobre otros temas, como su habitual y esperado programa del Canal Educativo, sobre cine, *Especialista crítico*, con más de dos decenios de existencia.

Ese espíritu con vocación martiana es el que Magda impregna en Habana Radio, con el fin de hacer de esta emisora un vehículo de enseñanza, de entretenimiento y, sobre todo, generadora de cultura, a través de diferentes espacios en los que no solamente se habla de restauración y patrimonio, sino además de todas las expresiones artísticas y literarias, de historia, de deportes, de salud y de ciencia y técnica, entre otros temas.

Pero Habana Radio es mucho más que una emisora, también lleva a cabo otros importantes proyectos, como el que desarrolla con la comunidad de sordos, denominado Cultura entre las manos, amén de su productora de audiovisuales y la firma discográfica La Ceiba.

Habana Radio igualmente hace culto a la frase martiana extraída de *Cartas de Martí*, publicadas en 1885 en el periódico La Nación, de Buenos Aires: “La prensa es un vigía que lo desentierra todo...”.

| Texto completo en www.trabajadores.cu

| De la televisión

Más sol de la cuenta...

| Yuris Nórido

Nuevo sol, la telenovela brasileña que transmite Cubavisión (martes, jueves y sábados, detrás del Noticiero), ha entrado en su recta final y los espectadores están siendo bombardeados por una andanada de tramas rocambolescas. Es como si a toda costa se tratara de mantener la atención del público.

Es la costumbre de su escritor, Emanuel Carneiro (*La favorita*, *Avenida Brasil*), que nunca ha dudado a la hora de utilizar puntos de giro y ganchos francamente extravagantes con tal de mantener la tensión de las historias... aunque tanto efectismo llegue a violentar la cohesión dramática.

En novelas anteriores, al menos, hacía gala de cierta frescura en el planteamiento; aquí hay menos imaginación, más regodeo en el lugar común. Son las mismas fórmulas de toda la vida. Y ese exceso de peripecias, más que estimular, puede llegar a agobiar.

Y no ayuda la endeble construcción de muchos de los personajes, incluidos algunos de los principales, cuyas acciones parecen responder a las necesidades del guionista y no precisamente a las lógicas de sus respectivos caracteres.

Si ha hecho falta cambiar la proyección de alguien para que encaje con la solución que Carneiro precisa, se ha cambiado sin tomarse demasiado cuidado en justificar nada. Lo importante es que la trama avance. El público tendrá que perdonar las incoherencias.

También se ha visto en otras telenovelas del autor, especialmente en *Avenida Brasil*. Pero *Nuevo sol* es mucho menos arriesgada, hay menos desparpajo.

El cambio del escenario urbano habitual de las telenovelas de Globo (Sao Paulo y Río de Janeiro) a la más tropical Salvador de Bahía llamó la atención, porque vino aparejada de una poderosa estética visual, de colores vivos y paisajes deslumbrantes. Resaltaron también la pujanza de la banda sonora, con su evocación de las sonoridades de la década de



| foto: Tomada de la Televisión Cubana

los noventa del pasado siglo, y la selección de un elenco de primera línea.

No pocos críticos y activistas señalaron en su momento la poca presencia de actores negros en una historia ambientada precisamente en una zona con tanta población de ese color. Salvador es uno de los epicentros de una cultura de marcadas raíces africanas.

De cualquier forma, escenarios y actores, por muy bien sostenidos que estén por la puesta en pantalla (como es el caso), no bastan para mitigar las carencias (o los excesos) de un libreto.

Al final la telenovela deviene sucesión caprichosa de sucesos, que se plantean y se resuelven sin que incidan mucho en el esquema general. Son como fuegos de ocasión, que solo sirven para mantener entretenido al televidente.

Es lo que se puede decir de muchas de las tramas secundarias. Puro relleno, si se suprimieran nada cambiaría.

Claro, hay que reconocer la vivacidad del ritmo y la intensidad con que se presentan los diferendos entre héroes y villanos. Es notable un humor cáustico en muchas de las escenas, que están muy bien concebidas desde el diálogo. Carneiro sabe armar sus enfrentamientos, sabe divertir... y eso es vital en una telenovela.

Nuevo sol se ocupa sin grandes despliegues de una agenda pública (relaciones homosexuales, lucha contra ciertos prejuicios, machismo...); tributa a la riqueza cultural del entorno... pero su principal cometido es hacer pasar el rato. Lástima que a su autor le falte un poco de contención en ese empeño. Termina por rizar el rizo.

Matanzas dorada en serie de ¿cuántas estrellas?

| Joel García

Matanzas.— Con una formación casi idéntica a la que consiguió el oro de la segunda Liga Elite del Béisbol Cubano (solo le faltaron Erisbel Arruebarú, Rusney Castillo y Dariel Álvarez), el equipo Matanzas se agenció el título de la Serie de las Estrellas, tras derrotar por nocao (12-2) en el partido final a las Estrellas de Cuba. Hasta aquí el *lead* de la noticia pudiera resumirse con elegancia.

El juego se definió con racimo de ocho carreras en el segundo capítulo y tuvo en Yurisbel Gracial y Yadir Drake dos piezas claves para la victoria, al pegar ambos jonrones e impulsar tres carreras. Desde el box, Yadián Martínez se encargó de tirar las serpentinatas y solo permitió dos carreras, empujadas por Andy Cosme en el cuarto. En apenas cinco entradas, el poco público en el estadio Victoria de Girón volvió a aplaudir a sus campeones.

Por el bronce, Venezuela hizo la cruz (no había ganado en todo el torneo) y se impuso a México 8-3, con lo cual se reafirmó que el béisbol tiene sistemas de competencias no siempre justos, como fue este caso. No obstante, los morochos jugaron como no los habíamos visto, con José Gersel Pitre y Carlos Herrera mandando las esféricas fuera de las cercas.

Sin embargo, todo lo descrito no supera la pregunta del titular. ¿Cuántas estrellas tenía esta Serie? Quizás dos y no porque falten argumentos para crecer, sino por la calidad demostrada de los participantes y la puesta en escena que tuvo el torneo, apresurado en organización, pero con el punto a favor de romper la inercia en cuanto a volver a tener una lid internacional de béisbol en Cuba.

Desde ya tomamos la arrancada para sugerir cambios que debieran suceder si se persiste en la idea de continuar el evento:

—La fecha no es lo ideal, pues compite con la Serie del Caribe y no permitiría un crecimiento de federaciones a invitar. ¿Qué tal si se planificara antes de arrancar la Liga Elite y la mayoría de las ligas invernales de la región? ¿No habría más equipos foráneos interesados dado que les serviría de preparación o tope previo?

—El nombre nos parece desajustado a partir de la similitud con otros que pululan en este contexto. ¿No sería más pertinente retomar la justa internacional de mayor rango que



| foto: Roberto Morejón

organizamos hasta la década de los noventa del siglo pasado en Cuba: el torneo José Antonio Huelga?

—Es imprescindible el concepto de espectáculo con animador, música, opciones recreativas, gastronómicas, pantallas y demás componentes de *show*, tal y como sucede en el mundo. Al aficionado hay que ganárselo, no solo por la pasión del béisbol, sino por la envoltura y la manera de vender un espacio cada vez más sociocultural.

—Todas las academias de béisbol, peñas, profesores de la base, y hasta alumnos de las escuelas deportivas son imprescindibles en las gradas, no para llenarlas por disciplina, sino para que aprendan en vivo de los secretos de nuestro deporte nacional, ahora con presencia internacional.

—Debemos sumar a los actores económicos del país (mipymes, empresas, sector privado, cooperativo, entre otros) a patrocinar el evento. Mejores condiciones de alojamiento, premios en metálico y otros recursos pudieran motivar también a los peloteros, quienes deben ver esta oportunidad como una opción diferente, y no como un compromiso más al que no le pongo todo el interés.

—El formato de competencias nunca debe volver a repetir esta fórmula, pues la ronda clasificatoria no sirve de nada y un equipo que no gane en ella puede llegar a ser campeón con más derrotas que victorias. Si es cuadrangular, deben discutir el título los dos primeros puestos. Si hay más equipos entonces sería por grupos o todos contra todos más los esperados *play off* o cruces.

—Matanzas parece ser una sede ideal por la infraestructura hotelera con precios competitivos para las selecciones extranjeras. Sin embargo, no se puede descartar plazas como Holguín, Ciego de Ávila o La Habana, en las que los aficionados siempre han respondido ante certámenes de este tipo.

Son solo algunas ideas como jaque mate de cierre. Les invito a aportar las suyas.

Más allá del alboroto, China es una sola

| Yimel Díaz Malmierca

El año 2024 heredó varios focos de tensión en el mundo. Uno de ellos se ha tornado aún más espinoso luego de conocerse los resultados de unos comicios que han sacado provecho de intereses separatistas en franco desafío al principio del Derecho Internacional de respetar la integridad territorial de los Estados. Se trata de Taiwán, territorio donde operan fuerzas opositoras al Partido Comunista de la República Popular China.

El vencedor de las elecciones taiwanesas del pasado 13 de enero, con el 40,05 % de los votos, fue el candidato del Partido Progresista Democrático Lai Ching-te (William Lai, 64 años), quien, hasta ahora y desde el 2020, se había desempeñado como vicepresidente. Antes, entre el 2017 y el 2019, ocupó el cargo de primer ministro.

Lai Ching-te asumirá en mayo próximo y no será sorpresa que su gobierno de continuidad a la política de la mandataria actual Tsai Ing-wen, quien estrechó relaciones con Estados Unidos y se declaró contraria al principio de “un país, dos sistemas”, impulsado por Xi Jinping, secretario general del Partido Comunista chino.

La isla de Taiwán, conocida años atrás como Formosa, es la mayor de un archipiélago históricamente apetecido por los países cercanos. Su capital es la ciudad de Taipéi. Allí se refugió Chiang Kai-shek, perdedor de aquella guerra civil que atormentó al país asiático durante décadas y culminó con la victoria del Partido Comunista liderado por Mao Zedong, quien había fundado la República Popular China el 1.º de octubre de 1949.

Durante varias décadas la representación oficial en la arena internacional estuvo en disputa, hasta que el 25 de octubre de 1971 la Asamblea General de las Naciones Unidas aprobó, por abrumadora mayoría, la resolución 2758 donde se reconoció la República Popular China como el único y legítimo representante del pueblo chino, incluido el archipiélago de Taiwán.

La resolución mantiene total vigencia y la inmensa mayoría de los 193 Estados que integran la ONU reconocen a Taiwán como parte de la República Popular China.

Taiwán ha pertenecido a China desde la antigüedad, sostiene el libro *La Cuestión de Taiwán y la Reunificación de China en la Nueva Era*, publicado por la Oficina de Asuntos de Taiwán del Consejo de Estado y la Oficina de Información del Consejo de Estado chino.

“Para lograr la reunificación pacífica, debemos reconocer que la parte continental y Taiwán tienen sus propios sistemas sociales e ideologías distintas. El principio de ‘un país con dos sistemas’ es la



solución más inclusiva a este problema. Es un enfoque basado en los principios de la democracia, demuestra buena voluntad, busca una resolución pacífica de la cuestión de Taiwán y ofrece beneficios mutuos. Las diferencias en el sistema social no son un obstáculo para la reunificación ni una justificación para el secesionismo”, refiere el texto.

No obstante, Washington trata de sacar ventaja del diferendo. Si bien reconoce la reivindicación de China sobre Taiwán, lo cual fue reiterado durante el encuentro entre los presidentes Xi Jinping y Joe Biden (noviembre del 2023, en San Francisco), el proceder de la Casa Blanca potencia la autonomía de la isla.

Tras los recientes comicios y el alboroto separatista en torno a los resultados, el embajador del gigante asiático en Cuba, Ma Hui, ofreció una conferencia de prensa en La Habana donde denunció “la siniestra intención de Estados Unidos de incentivar la independencia progresiva de Taiwán”.

China se opone firmemente a los intentos de la Casa Blanca de utilizar la cuestión de Taiwán para interferir en los asuntos internos del país, aseveró el diplomático chino, quien además denunció la venta de armas a la isla, el incremento de contactos oficiales con las autoridades taiwanesas, así como la manipulación noticiosa que se hace del tema en los medios de comunicación estadounidenses.

Tras varias semanas de tensiones crecientes, Jake Sullivan, asesor de Seguridad Nacional de la Casa Blanca, y Wang Yi, director de la Oficina de la Comisión Central de Asuntos Exteriores del Comité Central del Partido Comunista de China, se vieron las caras el pasado miércoles. La noticia del encuentro fue el anuncio de que “relativamente pronto” los líderes de ambas naciones (Joe Biden y Xi Jinping) conversarán telefónicamente, lo cual se inserta en los esfuerzos de ambos países para mantener una relación constructiva.

No hay novedad en el reconocimiento de que Taiwán es parte de China, por historia y jurisprudencia. Potenciar las diferencias entre esos dos territorios solo ofrece ventaja a quien pretende debilitar al gigante asiático y su economía, sin duda la más pujante del siglo XXI.



Decreta el Presidente de la República Duelo Oficial en Cuba

Nuestro pueblo ha conocido, con profundo dolor, del fallecimiento del entrañable presidente de la República de Namibia, Excmo. Sr. Dr. Hage Gotfried Geingob.

Durante toda su vida, desde su etapa de luchador incansable por la independencia de Namibia, hasta su desempeño como Presidente, Primer Ministro y en otros altos cargos de la hermana nación africana, demostró su enorme cariño y amistad por

Cuba. Por tal motivo, el Presidente de la República de Cuba decretó Duelo Oficial, desde las 06:00 horas del día 5 de febrero hasta las 12:00 de la noche del 6 de febrero de 2024.

El fallecido dirigente contribuyó con creces a consolidar y estrechar las históricas relaciones de hermandad entre ambos países. Recibió la Orden Carlos Manuel de Céspedes en 1994 y le fue otorgada la Orden José

Martí, que se entregará póstumamente. El pueblo cubano agradece sus claras y reiteradas denuncias públicas del bloqueo y el liderazgo de su país en la adopción de las resoluciones sobre el tema en la Unión Africana y en otros escenarios internacionales.

Durante la vigencia del Duelo Oficial la Bandera de la Estrella Solitaria deberá izarse a media asta en los edificios públicos e instituciones militares.



Avanza elección de jueces legos

Con transparencia y optimismo transcurre en las Asambleas Municipales del Poder Popular el proceso de elección de los jueces legos, que por los próximos cinco años y junto a los profesionales del sector jurídico, serán los encargados de impartir justicia en nombre del pueblo.

Leovanys Ávila Góngora, miembro del Secretariado Nacional de la Central de Trabajadores de Cuba (CTC), informó que se realizarán en total 168 asambleas municipales, de las cuales ya se han efectuado 54. Las 114 restantes se estarán desarrollando en el mes en curso.

El proceso electivo parte desde las organizaciones que integran las comisiones municipales y nacional de candidaturas, integradas por la Federación de Mujeres Cubanas; los Comités de Defensa de la Revolución, la Asociación Nacional de Agricultores Pequeños, la Federación Estudiantil Universitaria y la Federación de Estudiantes de la Enseñanza Media.

Ávila Góngora precisó que "los jueces legos elegidos son provenientes de estas organizaciones, lo que garantiza la representación de la sociedad

civil y de los diferentes sectores.

Agregó que serán electos más de 11 mil jueces legos; de ellos, por su buen desempeño 5 mil 484 deben ser ratificados, y cerca de 6 mil son de nueva elección. Para los tribunales municipales populares son 8 mil 824, para los tribunales provinciales 2 mil 416 y para el Tribunal Supremo 176.

Tras una etapa inicial que parte de la convocatoria de selección de los precandidatos, cada asamblea municipal elige los tribunales municipales y provinciales, los cuales hacen una evaluación de las plantillas de jueces, de la actividad judicial según las características y complejidades de cada territorio, y demandan a la comisión municipal de candidatura la cantidad de jueces legos para cubrir la petición.

Los jueces legos son figuras de gran valor para la justicia cubana, pues por su vasta experiencia, correcta actitud hacia el trabajo y actividad social, son consideradas las personas idóneas para evaluar la gravedad delictiva y establecer la respuesta judicial acorde con los diferentes procesos penales. | **Yamila Causse Despaigne**



Lunes de inundaciones costeras, lluvias y vientos fuertes

Las condiciones del tiempo para el primer lunes de febrero estarán marcadas por la ocurrencia de fuertes marejadas en la costa norte occidental y central, las que pueden ocasionar inundaciones costeras hasta el rango de moderadas en zonas bajas del litoral norte del occidente cubano, incluido el malecón habanero.

Como informó el Centro de Pronósticos del Instituto de Meteorología, un nuevo frente frío llegará hoy al territorio nacional en el transcurso del día, acompañado de chubascos, lluvias y vientos entre el oeste y el noroeste, con velocidades entre 25 y 40 kilómetros por hora, superiores en rachas en zonas de la costa norte.

Asimismo, persistirán las inundaciones costeras ligeras en la costa sur del centro y el oriente, principalmente en los golfos de Ana María y Guacanayabo y en el sur de Pinar del Río y de Isla de la Juventud.

Según indicó a este rotativo la doctora Miriam Teresita Llanes, jefa del Centro del Pronósticos del Instituto de Meteorología,

ayer domingo la banda de nublados formada por delante del frente frío que entró después del mediodía produjo numerosos chubascos, lluvias, tormentas eléctricas y vientos fuertes en rachas, durante su avance sobre las regiones occidental y central.

En la estación de Casablanca, en el municipio capitalino de Regla, se registró a las 10:30 a.m., una racha de 64 kilómetros por hora, pero en otras partes de la ciudad pudieron ser superiores, reportándose interrupciones del servicio eléctrico en varios sectores de la capital.

Puntualizó la doctora Miriam Teresita que a partir de mañana martes predominarán condiciones invernales en gran parte del país, más acentuadas en las provincias occidentales y centrales.

La población residente en las áreas expuestas al probable embate del mar debe prestar atención a las informaciones que emita el Instituto de Meteorología y a las orientaciones de la Defensa Civil. | **Orfilio Peláez**

Multimedia TR-Cuba: Premio Juan Antonio Borrego

El proyecto del Multimedia TR-Cuba resultó premiado en el IV Festival Nacional Virtual de la Prensa Julio García Luis, organizado por la Unión de Periodistas de Cuba (Upec), entre el 29 y 31 de enero.

Con este galardón, el periódico **Trabajadores**, junto a otras cuatro organizaciones mediáticas, se erige entre los cinco más innovadores del país, camino a la transformación del modelo de prensa al que aspiramos. IDEAS Multimedia, periódico Escambray, Agencia Cubana de Noticias y Juventud Técnica resultaron los otros medios honrados con este Premio a la Innovación Juan Antonio Borrego.

El acta del jurado indica que se otorga tal lauro "por concebir e implementar un proyecto que se corresponde con el perfil del medio en cuanto a línea y agenda editoriales, con editora, servicios de facilitación social a través de la red celular, y la realización de producciones audiovisuales para terceros. Es un medio que parte de una plataforma analó-

gica para impulsar proyectos que se expanden en los espacios digitales. Sin estar incluido en el llamado experimento de medios ha ido abriendo un espacio propio que busca un cambio en lo económico, lo editorial y lo tecnológico".

El Multimedia TR-Cuba emprende varios proyectos renovadores hacia lo interno y también de cara a los públicos externos. La reorganización del flujo y las rutinas productivas han impactado con mayor calidad por los trabajos periodísticos de corte investigativo y del género de opinión.

La oferta de servicios a clientes institucionales emerge como otra buena nueva, que ha permitido aumentar los ingresos del centro, así como de los trabajadores, en consonancia con la política económica del país y la nueva Ley de Comunicación.

Entre ellos sobresalen la Editora TR, servicio de diseño y edición de publicaciones, tanto impresas como digitales, a terceros (re-

vistas, plegables, folletos, postales, diplomas); servicios con la empresa Desoft para desarrollar concursos deportivos EntuMovil, y Titulares TR mediante la red celular; además de Visión TR, servicios de realización audiovisual para terceros (spots, reportajes institucionales, cápsulas televisivas, etc.).

Otras proyecciones ya están a punto de concretarse, como el sitio web Empléate, plataforma de clasificados para gestionar empleos en Cuba (www.empleate.cu) y el servicio Info TR, una editorial para la realización de libros digitales y comercialización de fotos.

Igualmente resultó mención el proyecto Sistema para gestionar la comunicación participativa en crisis, del Centro de Estudios Comunitarios y Departamento de Comunicación Social de la Universidad Central Marta Abreu de Las Villas, donde participó Lourdes Rey Veitia, nuestra corresponsal en Villa Clara. | **Tamara Rendón Portelles**